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Università degli Studi di Messina 
_______________________________ 

Deliberazione del Senato Accademico 
Seduta del 10 giugno 2014 

   

II - DIPARTIMENTO DI SCIENZE VETERINARIE: RELAZIONE DEL DIRETTORE 

ED ASSEGNAZIONE RISORSE 

  

 

 L’anno 2014, il giorno 10 del mese di giugno, alle ore 9,50 e seguenti, presso la Sede 

dell’Università degli Studi di Messina e nella consueta sala delle adunanze degli organi collegiali si 

è riunito il Senato Accademico dell’Università nominato con D.R. 9 agosto 2013 n.2085 e con D.R. 

15 gennaio 2013 n.126 con l’intervento dei Sigg.ri  

 

1. Prof. Navarra Pietro Presidente  Presente  X Assente     � 

2. Prof. Cordasco Giancarlo Componente Presente  X Assente     � 

3. Prof. Cucinotta Domenico Componente Presente  X Assente     � 

4. Prof. D’Andrea Antonino Componente Presente  X Assente     � 

5. Prof. De Vero Giancarlo Componente Presente  X Assente     � 

6. Prof. Grassi Giovanni Componente Presente  X Assente     � 

7. Prof. Maisano Giacomo Componente Presente  X Assente     � 

8. Prof. Moschella Giovanni Componente Presente  � Assente     X 

9. Prof. Pennisi Antonino Componente Presente  X Assente     � 

10. Prof. Fera Vincenzo Componente Presente  X Assente     � 

11. Prof. Galletti Francesco Componente Presente  X Assente     � 

12. Prof. Neri Fortunato Componente Presente  X Assente     � 

13. Prof. Pulejo Luisa Componente Presente  X Assente     � 

14. Prof. Abbate Francesco Componente Presente  X Assente     � 

15. Prof. Calabrò Maria Luisa Componente Presente  X Assente     � 

16. Prof. Lo Paro Giuseppe Componente Presente  X Assente     � 

17. Prof. Puccio Luigia Componente Presente  X Assente     � 

18. Prof. Chiara Luigi Componente Presente  X Assente     � 

19. Prof. Ingratoci 

Scorciapino 

Cinzia Componente Presente  X Assente     � 

20. Prof. Montanini Roberto Componente Presente  X Assente     � 

21. Prof. Rossi Luigi Componente Presente  X Assente     � 

22. Sig. Curello Saverio Componente Presente  X Assente     � 

23. Sig. D’Amico Federico Componente Presente  X Assente     � 

24. Sig. Finanze Alfredo Componente Presente  X Assente     � 

25. Sig. Perri Domenico Componente Presente  X Assente     � 

26. Sig. Sidoti Guglielmo Achille Componente Presente  X Assente     � 

27. Sig. Alessandrino Angelo Componente Presente  � Assente     X 
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28. Dott. Fallico Maurizio Componente Presente  X Assente     � 

29. Sig. Recupero Mario Componente Presente  X Assente     � 

30. Dott. Mancuso Filadelfio Componente Presente  X Assente     � 

31. Dott. Toscano Gianni Componente Presente  X Assente     � 

32. Dott. Conti Andrea Componente Presente  X Assente     � 

 

 Risultano, altresì, presenti:   

 

1. Prof. De Domenico Francesco Direttore generale Presente  X Assente     � 

2. Prof. Scribano  Emanuele  Prorettore vicario Presente  X Assente     � 

 

Presiede il Magnifico Rettore Prof. Pietro Navarra. 

 Su invito del Magnifico Rettore è anche presente il Coordinatore del Collegio dei Prorettori 

Prof. Giovanni Cupaiuolo. 

 

Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è legale, dichiara aperta la seduta e invita 

i convenuti a deliberare sull’argomento in oggetto specificato 
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Il Senato Accademico dell’Università degli Studi di Messina, concluso il dibattito come da separato 

verbale, 

 

Visto  il giudizio negativo espresso, nel mese di ottobre 2013, dall’European Committee of 

Veterinary Education  (ECOVE)  nei confronti dell’accreditamento dei corsi di studio in 

scienze veterinarie; 

Visto  il verbale del Comitato di Gestione dell’Ospedale veterinario Didattico, seduta del 

26/11/2013, concernente l’oggetto.  

Vista  la delibera del Consiglio di Amministrazione del 27.11.2013,  con la quale è stata revocata 

la delibera del CdA del  26/9/2013 relativa al punto “VIII – Provvedimenti per l’Edilizia: a) 

Lavori di completamento funzionale dell’emiciclo presso il Dipartimento di Scienze 

Veterinarie in località Annunziata”; 

 Preso atto della relazione del Prof. Panebianco,  Direttore del Dipartimento di Scienze Veterinarie, 

che presenzia in Senato al fine di esporre una propria relazione in ordine all’argomento. 

Visto  l’art. 2 della L. 30 dicembre 2010, n. 240; 

Visti  gli artt. 11 e 14 dello Statuto dell’Ateneo emanato con D.R. del 14 maggio 2012, n. 1244, 

pubblicato sulla G.U.R.I. – Serie generale – 19 maggio 2012, n. 116; 

 

All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, in accoglimento della proposta in oggetto 

specificata che fa parte integrante e sostanziale del presente provvedimento, 

D E L I B E R A 

- di prendere atto della relazione esposta dal Prof. Panebianco, Direttore del Dipartimento di 

Scienze Veterinarie, in ordine allo stato di attuazione  dell’ospedale veterinario in vista 

dell’accreditamento europeo del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria.  
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II - DIPARTIMENTO DI SCIENZE VETERINARIE: RELAZIONE DEL 

DIRETTORE ED ASSEGNAZIONE RISORSE 

 

                   Struttura richiedente ed esecutiva: Dipartimento di Scienze Veterinarie 

 

Il Rettore cede la parola al Prof. Panebianco, Direttore del Dipartimento di Scienze 

Veterinarie, il quale relaziona sullo stato di realizzazione dell’Ospedale Veterinario ai fini 

dell’accreditamento europeo del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria:   

 

Il Prof. Panebianco, preliminarmente, ricorda quanto relazionato agli Organi Accademici, in 

una scorsa seduta, relativamente al fatto che nel marzo 2013 il Dipartimento di Scienze Veterinarie 

è stato visitato dalla Commissione EAEVE, ente certificatore riconosciuto dal MIUR ai fini 

dell’accreditamento del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria, che ha effettuato la propria  

valutazione su quanto realizzato nel triennio 2010 – 2012, oltre che sullo status operativo 

constatabile al momento; successivamente, in data 30 ottobre 2013, l’ECOVE, ente “supervisore” 

della EAEVE, sulla base del report della stessa, ha dichiarato non approvato il Corso di Laurea per 

alcune deficienze, di cui le maggiori  erano l’insufficiente numero di necroscopie, sia di grossi 

animali, sia di animali da compagnia, l’assenza di una Unità di isolamento, specialmente per i grossi 

animali, l’assenza di Clinica mobile e la scarsa casistica presso l’Ospedale Veterinario Didattico. 

Il Prof. Panebianco, ancora, ricorda che a seguito del giudizio negativo dell’ECOVE, il 

Consiglio di Amministrazione  ha ritirato lo stanziamento precedentemente finalizzato al 

completamento dell’emiciclo in seno al quale avrebbe dovuto trovare sistemazione proprio l’Unità 

di isolamento dei grossi animali, la sala autoptica per le necroscopie dei grossi animali ed altre 

strutture di appannaggio chirurgico. 

Successivamente, su input e d’intesa con il Magnifico Rettore, prosegue il Prof. Panebianco, 

si è ritenuto utile invitare - quale figura esperta e super partes, che potesse indirizzare le scelte 

operative - la Prof.ssa Bravo, docente presso l’Università di Lugo (Spagna), già vice-presidente 

della EAEVE e, attualmente, importante membro dell’ECOVE (particolarmente esperta nelle 

procedure di accreditamento, avendo preso parte ai lavori di decine di Commissioni giudicatrici), la 

quale, esaminata attentamente la situazione, ha accertato il trand positivo di prestazioni cliniche 

ottenuto dall’Ospedale Veterinario Didattico, relativo all’anno 2013. 

La Prof.ssa Bravo, a seguito della sua visita, aveva ritenuto necessario realizzare una sala 

necroscopica per grossi animali o, in alternativa, per rendere più fattibile il superamento della non 

conformità, stipulare una convenzione con un mattatoio in grado di offrire al Dipartimento di 

Scienze veterinarie idonei locali ad esclusivo uso, da dedicare a: spogliatoi (con relativi armadietti) 

sito di specifica vestizione, sala necroscopica e l’utilizzo delle necessarie attrezzature per il lavaggio 

e la disinfezione in loco del materiale usato;  assolutamente indispensabile, in tal caso, era apparso 

assicurare un servizio di transfer gratuito per studenti e docenti, condizione, questa, ritenuta, 

peraltro, prioritaria dalla EAEVE, per ogni circostanza che lo richiedesse. 
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La Prof.ssa Bravo ha, inoltre, confermato l’assoluta necessità di realizzare una Unità di 

isolamento per i grossi animali e l’adeguamento di quella già esistente per i piccoli animali ed ha 

ritenuto obbligatorio calendarizzare gli impegni della Clinica Mobile; a tal proposito è stata 

evidenziata la possibilità di creare in più distretti territoriali tale servizio, con la specifica che 

trattasi di una disponibilità su chiamata riguardante anche un singolo animale. 

La Prof.ssa Bravo, prosegue il Prof. Panebianco, aveva, altresì,  manifestato l’opportunità di 

realizzare un miglioramento strutturale in seno all’Ospedale Veterinario Didattico che prevedesse 

una zona di induzione anestesia, debitamente attrezzata,  oltre a quella di assicurare  la disponibilità 

di grossi animali presso il Dipartimento stesso con la creazione della prevista Azienda Zootecnica, 

assicurando però un perfetto welfare animale – al momento carente – oppure, stipulando una 

convenzione con una Azienda che abbia la disponibilità di un sufficiente numero di animali – 

bovini, suini, equini e piccoli ruminanti; è stata fatta rilevare l’opportunità di migliorare le 

condizioni di bio-sicurezza. 

Il Prof. Panebianco sottolinea che, a seguito dei risultati della perizia della Dott.ssa Bravo, 

era stata inoltrata richiesta di riesame alla EAEVE/ECOVE. 

Il Prof. Panebianco, a tal proposito, riferisce che il Consiglio del Dipartimento di Scienze 

Veterinarie, nella seduta del 26/3/2014, ha trattato il punto relativo alla “proposta di adeguamenti e 

potenziamenti infrastrutturali, strumentali e mobilità per la rivisita EAEVE” in cui si è specificato 

che  la programmata rivisita della Commissione EAEVE, prevista per il marzo 2015, era, appunto, 

condizionata alla risoluzione definitiva delle  criticità evidenziate dalla stessa. Era stato, inoltre, 

evidenziato che la valutazione e l’analisi accurata della situazione infrastrutturale e strumentale 

della struttura, effettuate dalla Prof.ssa Bravo, avevano consentito di pervenire ad un quadro 

organico di soluzioni a breve termine. 

Il Prof. Panebianco, ancora, specifica che il Consiglio di Dipartimento, in quella stessa seduta, 

unitamente a provvedimenti di natura organizzativa e di implementazione e rafforzamento della rete 

di convenzioni sul territorio per l’effettuazione di una articolata tipologia di attività didattiche 

pratiche, aveva evidenziato l’insieme delle modifiche, degli adeguamenti, dei potenziamenti e delle 

azioni correttive, in relazione alla visita della Commissione EAEVE del marzo 2015, che 

concorrono ad una stima degli oneri complessivi per circa 140 mila euro che prevede interventi  

relativi all’adeguamento dell’unità di isolamento piccoli animali, alla climatizzazione dei locali 

dell’ospedale per piccoli animali, alla chirurgia per i grossi animali, alla sala autoptica, ai recinti 

della scuderia C.R.A.F.A., alla gestione dell’Azienda ed alla logistica e alla mobilità degli studenti e 

dei docenti. 

Dopo queste premesse, il Prof. Panebianco – nel ringraziare per l’attenzione dedicata al 

Dipartimento di Scienze Veterinarie – aggiorna il Senato sullo stato di avanzamento del percorso 

verso l’accreditamento EAEVE. 
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Fa presente di essersi recato recentemente, insieme al Prof. Germanà, all’assemblea generale 

dell’EAEVE che si è tenuta a Murcia, cittadina spagnola, durante la quale è stato eletto il nuovo 

Presidente EAEVE nella persona proprio della Prof.ssa Ana Bravo. 

Il Prof. Panebianco riferisce, quindi, che nel corso del meeting proprio la Prof.ssa Bravo ha 

ufficiosamente comunicato che l’ECOVE ha accolto l’istanza di rivisita per l’accreditamento, 

avanzata dal Dipartimento sulla base di un Report ad interim, che verrà effettuata nel mese di marzo 

2015. 

Il Prof. Panebianco, ancora, informa che il Prof. Luca Rossi, docente del Dipartimento di 

Scienze Veterinarie dell’Università degli Studi di Torino, nonché figura chiave nei recenti 

accreditamenti dei corsi di laurea in Medicina Veterinaria di Napoli e Sassari, ha accettato 

l’incarico, a titolo gratuito, di Liaison Officer EAEVE, mettendosi da subito a disposizione del 

Dipartimento.. 

Fa ingresso in aula il Dott. Mancuso (ore 10.06). 

Il Prof. Panebianco, quindi, anticipa, come emerso dalla delibera del Consiglio del 

Dipartimento di Scienze Veterinarie del 5/6/2014, che al più presto il Dipartimento di Scienze 

Veterinarie si troverà costretto a presentare una richiesta integrativa di risorse sulla base di specifici 

approfondimenti di cui si è già consapevoli e che certamente giungeranno da parte del Liaison 

Officer.  

Il Prof. Panebianco, intanto, specifica che  è possibile prospettare le seguenti esigenze: 

1) sala necroscopica per piccoli animali: realizzazione di una zona filtro tra l’area sporca e 

quella pulita; 

2) fornitura di una macchina lavastivale; 

3) fornitura di una lavatrice asettica a barriera biologica; 

4) mobilità studenti per attività didattico-pratiche in strutture esterne: è necessario integrare la 

richiesta di fondi destinati alla mobilità degli studenti e dei docenti tenendo conto delle 

attività didattico-pratiche relative alle necroscopie sui grossi animali presso stabilimenti di 

macellazione o sedi dell’IZS oltre che in aziende zootecniche con elevato animal welfare; 

5) adeguamento infrastrutturale ospedale piccoli animali: è necessario integrare l’autonomia 

dell’impianto elettrico con gruppi di continuità nelle sale operatorie e nei locali della terapia 

intensiva. 

Il Prof. Panebianco, a conclusione della sua relazione, ringrazia, ancora una volta, della 

fiducia accordata e fa voti per il benevolo accoglimento delle richieste. 

Fa ingresso in aula il Prof. Lo Paro (ore 10.10). 

Il Rettore suggerisce la possibilità che il Prof. Rossi, ogni qualvolta andrà in visita presso il 

Dipartimento di Scienze  Veterinarie, possa rendere partecipi i componenti gli Organi Accademici 

dell’evoluzione dei processi di accreditamento. 

Il Rettore, infine,  nel ringraziare il Prof. Panebianco per l’ampia ed approfondita relazione, 

prende atto con soddisfazione della qualità delle scelte fin qui effettuate dal Dipartimento di Scienze 
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Veterinarie, ed evidenzia l’opportunità che il Consiglio di Dipartimento formuli, entro il 30/6/2014, 

la richiesta preventiva delle somme necessarie per i processi di accreditamento.  

Il Prof. Panebianco si allontana dall’aula. 

Il Senato Accademico prende atto di quanto relazionato dal Prof. Panebianco. 

 

 


